

J. CONGRESO LOCAL

AMPLIACIÓN DE LA L12 DEL METRO, OBRA SIN FIN

Los trabajos empezaron en el sexenio de Mancera, siguieron en el de Sheinbaum y continuarán en el de Brugada; **se requieren 5 mmdp de la Federación para terminar la edificación:** Gobierno local

Texto: **LAURA ARANA**

—metropoli@eluniversal.com.mx

Fotografía: **LUIS CAMACHO**

La ampliación de la Línea 12 del Metro, de Mixcoac a Observatorio, se convirtió en una obra interminable, ya que a 10 años de construcción y tres sexenios no hay fecha determinada para su puesta en operación.

De acuerdo con autoridades del Gobierno de la Ciudad, los motivos por los que el proyecto que inició en 2015 aún no concluye son la complejidad de la excavación del túnel subterráneo, además de que se requiere que la Federación otorgue casi 5 mil millones de pesos para la culminación de la obra civil y electromecánica, sin contar el costo de adquisición de nuevos convoyes que atiendan la demanda de los nuevos pasajeros.

El exsecretario de Obras y Servicios capitalino y hoy titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jesús Esteva, informó que el primer trimestre de 2025 se concluirán los 4.6 kilómetros de longitud del túnel subterráneo que va de Mixcoac a Observatorio. Posteriormente comenzará el equipamiento electromecánico (rieles) y las pruebas para su puesta en operación.

La obra se anunció en 2013 y su ejecución comenzó en 2015, durante la administración de Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno; continuó en la gestión de Claudia Sheinbaum-Martí Batres y se heredó a Clara Brugada, quien inició este 5 de octubre su mandato.

La construcción del tramo de Mixcoac a Observatorio consiste en tres fases: la primera referente a la obra civil, que implica la excavación del túnel y la construcción de lumbreras, que está en marcha.

La segunda etapa es la obra electromecánica, y la tercera abarca la edificación de las dos estaciones Valentín Campa y Álvaro Obregón y la nueva terminal de Observatorio, así como la nave de depósito y zona de transición, es decir, los túneles que se requieren para las conexiones entre estaciones.

De acuerdo con una respuesta vía transparencia elaborada por EL UNIVERSAL, para la culminación de la obra civil y electromecánica, la Línea Dorada de Mixcoac a Observatorio requiere de 4 mil 994 millones 644 mil 280 pesos provenientes de la Federación. La Sobse expuso que a la fecha se ha invertido un estimado de 5 mil 196 millones 996 mil 666 pesos.

Este diario constató los avances de obra de la edificación del abocamiento (Pantalón), que es el tramo de la cola de Mixcoac hacia la estación Valentín Campa. Dichos trabajos se aprecian en el predio ubicado entre las calles Giotto, Benvenuto Cellini y Sassoferato, en la alcaldía Álvaro Obregón.

Las obras se encuentran cercadas por los restos de lo que fueron las fachadas de las casas y negocios que el Gobierno de la Ciudad de México adquirió durante 2016-2021, lo que llevó al derrumbe de dichos inmuebles y el inicio de la obra.

Pantalón se encuentra a 15 minutos de la estación Mixcoac y se observó maquinaria, trabajadores, así como estructuras profundas. En la lumbrera Ruiz Dael, situada a 10 minutos de Pantalón, que se encuentra sin movimiento de trabajadores, sólo una persona vigila dicho terreno. Se aprecia una rejilla y la lumbrera. La estructura abarca parte de la calle Giotto.

También con maquinaria, pero sin movimiento de trabajadores se apreciaron las lumbreras situadas en la calle Poniente 83, Franz Hals y Rosa Roja. "Lleva años abandonada. Sólo están ocupando espacio con la maquinaria que luego traen, a veces se escucha ruido, otras veces, nada", dijo Carlos González, vecino de la calle Giotto.

Jesús Esteva explicó el pasado 28 de septiembre ante legisladores del Congreso de la Ciudad de México lo complicado del desarrollo de la obra, pues hasta el cierre de la administración de Martí Batres faltan 45 metros para terminar el túnel subterráneo y llegar a Observatorio; sin embargo, "se avanzan tres metros casi cada dos a tres semanas", debido al material de tierra de la zona.

Cuando el Gobierno capitalino anunció la obra en 2015, aseguró que se esperaba que las obras concluyeran en diciembre de 2016. Sin embargo, esto no sucedió y fue en 2020 cuando los gobiernos federal y local se comprometieron a que la ampliación sería inaugurada a principios de 2023.

"Se ha hecho el compromiso para que a finales de 2022 inauguremos esta ampliación de la Línea 12 del Metro", comentó el expresidente Andrés Manuel López Obrador el 13 de septiembre de 2020, durante una visita de supervisión de la obra.

El gobierno de Brugada se ha comprometido a terminarla. ●

5 MIL

MILLONES DE PESOS

se han invertido hasta ahora en la ampliación de la Línea 12.

CARLOS GONZÁLEZ

Vecino de la calle Giotto

"Lleva años abandonada. Sólo están ocupando espacio con la maquinaria que luego traen, a veces se escucha ruido, otras veces, nada"

JESÚS ESTEVA

Exsecretario de Obras de la CDMX (28 de septiembre)

"Se va inyectando, se va rigidizando [el suelo] y una vez rígido, se excava. De ahí, pues, la tardanza en el proceso..."





Los trabajos se encuentran cercados por los restos de lo que fueron las fachadas de las casas y negocios que el Gobierno de la Ciudad de México adquirió durante 2016-2021 para ampliar la Línea 12.





¡BRUGADA RINDE PROTESTA COMO JEFA DE GOBIERNO!

CÉSAR CRAVIOTO ROMERO
SECRETARIO DE GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
@CRAVIOTOCESAR

El profundo amor que siente por la Ciudad de México se verá reflejado en cercanía y resultados a lo largo de su sexenio de 2024 al 2030

Clara Brugada asumió el sábado 5 de octubre ante el pleno del Congreso capitalino, la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México para el periodo 2024-2030. En su toma de protesta contó con la presencia de la presidenta Claudia Sheinbaum; reconoció la transformación que la Doctora Sheinbaum llevó a cabo en la ciudad y aseguró que juntas trabajarán para “construir el segundo piso de la transformación” manteniendo los avances sociales y económicos logrados en los últimos años.

El 2 de junio, la capital de nuestro país votó por un gobierno progresista y democrático, votó por un proyecto de izquierda abiertamente feminista, anticlasista y antirracista. Clara será una gobernante experta, cercana, entregada y comprometida.

Estará al frente de una ciudad con más de 9 millones de habitantes, una cifra que la ubica entre las urbes más grandes de América Latina, sin contar la población flotante. Integrante de su gabinete legal, participé de la toma de protesta de la Jefa de Gobierno, y en lo personal, estoy convencido de que la Ciudad de México tendrá una etapa de gran progreso y consolidación con Clara Brugada. Conozco su trayectoria, su compromiso, su formación y tengo la certeza de que llevará a cabo grandes acciones.

Por mi parte, asumí con profunda gratitud y responsabilidad el cargo de Secretario de Gobierno de la Ciudad de México, honor que me ha conferido nuestra jefa de Gobierno. Estoy convencido de que el profundo amor que siente por la Ciudad de México se verá reflejado en cercanía y resultados a lo largo de su administración. En la ceremonia, también se comprometió a continuar luchando contra la corrupción, la discriminación y las injusticias, siempre cerca del pueblo, atenta a las voces para atender sus necesidades y demandas. Martí Batres, también presente en la ceremonia, nos entrega una ciudad con márgenes de gobernabilidad muy altos.

En su primer mensaje como Jefa de Gobierno enlistó las líneas de acción de su gobierno, y afirmó que la vieja política no regresará, “porque los que robaban están moralmente derrotados”.

Destacó la necesidad de impulsar una red de infraestructura y servicios de cuidados para garantizar atención a infantes, adultos mayores, personas con discapacidad. Anunció un plan maestro de movilidad con una inversión en infraestructura que incluirá cinco nuevas líneas de Cablebús.

El profundo amor que siente por la Ciudad de México se verá reflejado en cercanía y resultados a lo largo de su sexenio de 2024 al 2030.

Fue elegida en junio del presente año, para uno de los cargos más importantes del país. Vamos a trabajar arduamente por esta ciudad, en el territo-

rio, en los pueblos, en las colonias, en las unidades departamentales, con sensibilidad, con cercanía.

Clara Brugada, guerrera, activista, en busca de la justicia social, continuará perfeccionando a la Ciudad de México desde la Jefatura de Gobierno, y ya estamos listos para sumar, y apoyarla.

NOTA: Lamento profundamente el fallecimiento de la maestra Ifigenia Martínez, una mujer extraordinaria, figura clave en la historia de la izquierda mexicana, pionera en la democracia de nuestro país. Activista, luchadora social, diplomática y académica, economista por la UNAM, y primera mexicana en obtener un Doctorado en Economía por la Universidad de Harvard; además de haberle entregado la banda presidencial a la primera Presidenta, Claudia Sheinbaum. Hasta siempre, maestra.

“Fue elegida en junio del presente año, para uno de los cargos más importantes del país. Vamos a trabajar arduamente por esta ciudad”.



CDMX

Por un nuevo PAN

El PAN renovará su dirigencia en los próximos meses, por lo que está en juego el proyecto que buscará levantar al partido después de la derrota que padeció en la capital el pasado 2 de junio



18

POR UN NUEVO PAN

#PartidosPolíticos

El PAN renovará su dirigencia en los próximos meses, con lo que estará en juego el proyecto que buscará levantar al partido después de la derrota que padeció en la capital el pasado 2 de junio

POR DAVID MARTÍNEZ
@TamarizDavid

Tras las elecciones del pasado 2 de junio, algunos actores políticos en la Ciudad de México (CDMX) consideran que los resultados "demostraron que es necesaria una oposición fuerte y que vaya de la mano con la ciudadanía", así lo enfatizó en entrevista con *Reporte Índigo*, Luisa Gutiérrez

Ureña, consejera nacional del Partido Acción Nacional (PAN).

La también aspirante a dirigir el partido blanquiazul en la CDMX, aseguró que el PAN continuará haciendo buenos gobiernos y se apoyará en las organizaciones civiles para ser una oposición seria para Morena y, en 2027, recuperar y ganar más posiciones en el tablero capitalino.

Actualmente, el PAN es el partido de oposición con mayor

presencia en la capital del país; sin embargo, en comparación con los comicios de hace tres años, el blanquiazul perdió terreno en tres alcaldías frente a Morena en las elecciones de 2024.

En 2021, el blanquiazul y la alianza que conformó con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) así como con el Partido de la Revolución Democrática (PRD),



ganaron un total de nueve demarcaciones, pero tras el pasado 2 de junio, solo pudieron retener cinco.

Sentimiento de robo

“Hay un sentimiento de que, en las elecciones del 2 de junio de 2024, le robaron votos al PAN y a la oposición, por lo que no hubo un mejor resultado”, comentó Gutiérrez Ureña a este medio, y agregó que considera, “hubo una elección de Estado” en la que se usaron instituciones para obtener votos.

Gutiérrez Ureña explicó que solo donde hubo representantes en casillas existieron resultados congruentes en las votaciones a alcaldes, diputados y para la Jefatura de Gobierno, mientras que en las casillas donde no hubo representantes los resultados fueron dispares.

“Ese sentimiento de robo no solo está en el círculo que estamos en la política. Ese sentimiento de que los números no cuadran con la realidad es un sentimiento generalizado que te permite hablar de que las cosas no están funcionando de manera correcta en las instituciones”, añadió.

La exdiputada local indicó que al PAN le correspondía el 50 por ciento del Congreso de la CDMX; no obstante, refirió que “de manera fraudulenta”, Morena y sus aliados obtuvieron la mayoría calificada. “Quisieron hacer pensar a la gente de que en caso de que ganara la oposición iban a haber esquemas para quitar apoyos sociales”, sostuvo.

Mancuerna con la sociedad y continuar con los mejores gobiernos

En este contexto, comentó Gutiérrez Ureña, una vez que en noviembre se renueve la dirigencia nacional del PAN, comenzará el proceso para elegir a los nuevos líderes en la capital del país, por lo que buscará ser la nueva presidenta del blanquiazul a nivel local.

Gutiérrez Ureña adelantó que Acción Nacional deberá continuar con los mejores gobiernos para ganar la confianza de la gente, y así poder ganar la mayoría del Congreso y de las alcaldías de la CDMX en 2027.

“Esta ciudad ha despertado y, sin duda, poco a poco vamos a generar condiciones para obtener la votación necesaria para ganar la mayoría”, reiteró Gutiérrez Ureña, quien también enfatizó que “debe haber una introspección al interior del PAN”, para “retomar la mística” que ha permitido que Acción Nacional sea un partido importante.

Por otra parte, la consejera nacional del PAN, señaló que, en caso de que sea la nueva dirigente del blanquiazul en la CDMX, hará una mancuerna con la sociedad civil.

“Necesitamos a la sociedad civil como nunca, necesitamos a todos los conscientes y preocupados por las instituciones que saben que la justicia y el estado de derecho ya no existe como antes”, recalcó en referencia a la reciente aprobación de la Reforma Judicial, que permite que los impartidores de justicia sean elegidos por voto directo.

¿Ya no existe la alianza opositora?

Respecto a si la alianza entre el PRI, PAN y PRD ya no existe, Gutiérrez Ureña comentó que los tres partidos están en un proceso de reacomodo interno después de los resultados de las elecciones del 2 de junio.

“Parece que cada uno está tomando sus decisiones y está entendiendo cómo reconstruir nuevas vías”, aseveró Gutiérrez Ureña, quien considera que aún “sigue existiendo el bloque opositor”.

Lo anterior, aunque el PRD se ha declarado aliado del oficialismo en el Congreso de la CDMX con Nora Arias y Pablo Trejo como diputados.

Sin embargo, sobre si en el futuro volverá a haber candidatos del PAN en conjunto con otros partidos, la consejera panista indicó que aún es difícil saberlo. “Tenemos que hacer un análisis interior y tenemos que entender esto, cómo mantener este porcentaje de votación, cómo seguimos honrando este mandato popular y los votos que nos ha dado la ciudadanía”, concluyó.

Luisa Gutiérrez Ureña considera que al PAN le correspondía el 50 por ciento del Congreso de la CDMX; no obstante, refirió que de ‘manera fraudulenta’, Morena y sus aliados obtuvieron la mayoría calificada



Necesitamos a la sociedad civil como nunca, necesitamos a todos los conscientes y preocupados por las instituciones que saben que la justicia y el estado de derecho ya no existe como antes”

Luisa Gutiérrez Ureña
Consejera nacional del PAN





La aspirante a dirigir el partido blanquiazul en la CDMX, aseguró que el PAN buscará hacer buenos gobiernos y se apoyará en las organizaciones civiles para ser una oposición seria que compita con Morena en 2027.







ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ

Aire fresco para la CDMX

Este proyecto está decidido a cambiar desigualdades sociales, económicas y de género.

Una bocanada de aire fresco ha significado la llegada de Clara Brugada a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Más allá del discurso desarrollado desde la campaña electoral y de la narrativa respecto al compromiso de consolidar una ciudad de libertades y derechos, la frescura de las formas al asumir el gobierno y el vínculo que mantiene con la ciudadanía refresca el cartabón que tradicionalmente ha caracterizado la relación entre los gobernantes capitalinos y la gente.

La jefa de Gobierno ha dejado claro que lo importante son las personas y sus derechos. Como declaró en su toma de posesión: "gobernaré para todas y todos quienes habitan esta ciudad, en especial para los que menos tienen. Gobernaré con pasión y cariño para la ciudad; gobernaré con el corazón y la fuerza del pueblo, gobernaré con responsabilidad en el presente y el compromiso con las generaciones futuras".

En el Congreso capitalino delineó políticas y programas. Continuidad, sí, a lo que ha dado resultados, dando cabida a los sueños y a hacer realidad las utopías que albergan las aspiraciones de cada persona y de la sociedad.

A la jefa de gobierno le precede una historia personal y colectiva de luchas que hicieron posible que esta ciudad conquistara derechos, libertades y se convirtiera en el corazón de la transformación nacional. "Generaciones enteras salieron a las calles para protestar por lo injusto y abrir las puertas de la democracia. Cientos de miles nos hemos movilizado frente al desastre; nos unimos y dimos ejemplo de solidaridad y empatía. La Ciudad de México es cuna de los movimientos sociales de este país. Es la lucha de los estudiantes, campesinos, maestros, doctores, de los pueblos y de las mujeres, que lograron materializar los derechos y las libertades de nuestro pueblo". "Quiero honrar su lucha y su legado".

Aquí nació la esperanza -ha dicho-. Esta es la ciudad de la política social universal, cuna de la pensión para los mayores, donde se estable-

ció el derecho de las mujeres a decidir sobre su propio cuerpo, el matrimonio igualitario y el respeto a la diversidad sexual. Es la ciudad de derechos y libertades, donde la lucha de quienes levantaron la bandera de la democracia nos ha permitido estar al frente del gobierno.

Vamos a cogobernar esta ciudad -dijo- desde los territorios, sin importar su origen partidario. Vamos a trabajar juntos a favor de la población de esta ciudad y de los ciudadanos de la Ciudad de México.

La ciudad seguirá siendo la capital de la transformación. El pueblo de la Ciudad de México votó por un gobierno progresista y democrático; por un proyecto de izquierda abiertamente feminista, anticlasista y antirracista. Por un proyecto que está decidido a cambiar desigualdades sociales, territoriales, económicas y de género. El pueblo decidió respaldar un proyecto de gobierno que continúe la transformación.

Transformar significa gobernar con honestidad y amor al pueblo, con eficiencia y austeridad. La

transformación ha significado un cambio cultural y de la conciencia ciudadana.

Sin duda, es tiempo de mujeres. Es tiempo de transformar la vida de las mujeres. "Soy una mujer feminista que ha luchado por la igualdad plena desde siempre y quiero que esta capital sea la vanguardia de los derechos de las mujeres, porque pese a lo que hemos avanzado, para la inmensa mayoría ser mujer significa un destino de desigualdad".

"Se trata de hacer una revolución pacífica de las mujeres. Se trata de hacer un cambio radical que venga de raíz, reconociendo todo lo que se ha avanzado con gobiernos progresistas que nos antecedieron, pero trazando una ruta decidida para lograr los cambios que faltan. Una revolución que deje huella en este sexenio".

Una bocanada de aire fresco ha arribado al Gobierno de la Ciudad. ●

Secretario de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana de la CDMX



EL CABALLITO

Sin tregua contra el delito de extorsión en la CDMX

:::: Nos platican que en la instalación del gabinete de seguridad en la Ciudad de México, la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, delineó una de sus prioridades y es el combate frontal al delito de extorsión. En su discurso, incluso, dijo que todos saben dónde está, quién está detrás y a quiénes afecta, por lo que llamó a todos los actores de los tres niveles de gobierno, incluidas Federación y alcaldías, así como al jefe de la policía, **Pablo Vázquez**, a armar una estrategia para abatir ese delito, pues quiere una Ciudad libre de extorsión. Nos recuerdan que si bien las cifras oficiales indican una disminución, lo que es un hecho es que hay una cifra negra, porque miles de víctimas no denuncian y es un mal que azota a los capitalinos.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Clara Brugada

Exhortarán para ayudar a la Feria del Mole en Milpa Alta

:::: Nos cuentan que tras las inundaciones que ocurrieron en las instalaciones de la Feria del Mole, en Milpa Alta, este martes la diputada local de Movimiento Ciudadano **Luisa Ledesma** presentará un punto de acuerdo para exhortar a diversas autoridades a promover y garantizar la seguridad de los asistentes a este sitio localizado en el pueblo de San Pedro Atocpan, que es considerado como la capital del mole. Nos detallan que la legisladora, quien es presidenta de la Comisión de Turismo del Congreso de la Ciudad de México, busca evitar que los comerciantes tengan pérdidas económicas tras estas lluvias que sorprendieron a los pobladores y que inundaron el estacionamiento de la feria, que apenas fue inaugurada el viernes pasado.

Chilangos cercanos a Sheinbaum copan la Semarnat

:::: En el reacomodo de las piezas chilangas en el gobierno federal, encabezado por la Presidenta de México, **Claudia Sheinbaum**, ahora le detallaremos todos los exfuncionarios que arribaron a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, que lidera **Alicia Bárcena**. Para empezar, la exsecretaria de Medio Ambiente capitalina, **Marina Robles**, quien será la subsecretaria de Política Ambiental y de Recursos Naturales; la extitular de la Seduvi, **Ileana Villalobos**, subsecretaria de Regulación Ambiental; la extitular de la Procuraduría Ambiental, **Mariana Boy**, al frente de la Profepa; el extitular de la Comisión de Atención a Víctimas, **Armando Ocampo**, como director general de la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente, y el exsubsecretario de Gobierno, **Efraín Morales**, como titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Todos cercanos a la actual Presidenta.

